

Toda clase de correspondencia, le mismo día...

El Adelanto

En Salamanca, un trimestre. . . 375 pes.

Número suelto cinco cts.

DIARIO DE SALAMANCA

Número atrasado diez ct

Dos ediciones diarias

Jueves 29 de Noviembre de 1917

Año XXXIII-Núm. 10.271



LA SEÑORA

Doña Dolores Gutiérrez Alonso

TERCIARIA FRANCISCANA

falleció en Salamanca el día 28 de Noviembre de 1917

después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de S. S.

D. E. P.

Sus afligidísimos esposo, D. Lorenzo Trujillo Durán; hijos: D. Lorenzo, D.ª Juana y D.ª Esther; nietos: Pilar, Lucila, María Luisa, Dolores é Ignacio García de los Ríos Trujillo; hijos políticos: D. Mariano Arenillas y D. José García de los Ríos, y demás parientes,

Suplican á sus amigos encomienden á Dios el alma de la finada y la tengan presente en sus oraciones, por cuyos actos de caridad cristiana les quedarán muy agradecidos.

Funeral: El día 30, á las once de la mañana (hora Catedral). Iglesia parroquial: Purísima Concepción.

Conducción del cadáver: Acto seguido al funeral. Casa mortuoria: Prior, 33.

El duelo se despiden en la iglesia y Puerta de San Bernardo, respectivamente.

(No se reparten esquelas).

EN LA FACULTAD DE MEDICINA

UNA LECCION CLINICA DEL DR. PITTALUGA

Ante selecto y nutrido auditorio que llenaba por completo la espaciosa aula núm. 4, dió ayer una notabilísima conferencia el eminente catedrático de Madrid, Dr. Gustavo Pittaluga.

Presidió el acto el decano de la Facultad, teniendo á su derecha los Sres. Cañizo, Noguera, Hernández Sanz y Bustos Miguel, y á su izquierda, D. Miguel de Unamuno, Núñez García, Peláez, Peralta y Jiménez Azúa (auxiliar interino de San Carlos).

Pronuncia el Dr. Segovia entusiasmas y elocuentes frases para señalar el día como de fiesta para nuestra Escuela, que recibe con júbilo en su seno á tan prestigioso conferenciante.

Hace el Sr. Cañizo la presentación del ilustre catedrático, calificándole de uno de los más sólidos prestigios de la Medicina patria, pues aunque nacido en Italia, está ya identificado con nosotros y le han dado grande y merecida reputación trabajos profesionales hechos en España, entre los que recuerda el estudio de las enfermedades tropicales de nuestras regiones africanas.

Termina ofreciendo al ilustre profesor con el homenaje de nuestra admiración, la gratitud más profunda por haber venido á honrarnos.

Comienza el Dr. Pittaluga su lección clínica sobre un caso suministrado por el Dr. Cañizo, habiéndose expuesto previamente en el laboratorio de Histología notables preparaciones hechas con sangre de la enferma.

peritos, una lección magnífica. en la que se analizaron magistralmente las anemias, estudiando sus causas determinantes, las modificaciones que imprimen á los elementos de la sangre y las relaciones que guardan con los órganos hematopoyéticos.

Terminada su labor, el conferenciante fué aplaudido durante largo rato y todos salieron satisfechísimos de haber escuchado al Dr. Pittaluga, á quien desde estas columnas enviamos nuestra cordial enhorabuena.

Organizada por el Ateneo de Salamanca, esta tarde, á las siete, dará el Dr. Pittaluga una conferencia en el Paraninfo de la Universidad, acerca del tema La burguesía española y el pensamiento nacional.

EQUILIBRIO CURA LINFATISMO Y NEURASTENIA Se vende en todas las boticas.

DE AYER A HOY

DESTINO IMPLACABLE Ningunos momentos más angustiosos, más supremos, más críticos para España que los que corren actualmente por el trágico diario de la vida.

Agudizados, exacerbados todos los conflictos que el comienzo de la guerra planteó para el país, esclavizado á las economías hoy en guerra, frente á un cúmulo de dificultades que crearon gentes sin escrúpulos y legalizadas por la «vista gorda» de los Poderes públicos, caminamos hacia una interrogación pavorosa que pone espanto en el porvenir.

Y por si fueran pocas las pesadillas que cercan nuestra pesadumbre nacional, un destino negro y cruel nos presenta otro problema más ceñido á resolver con precisión y oraciones á la misericordia divina.

¿Qué formidable enigma se cierne agorero sobre la agricultura patria? ¿Acaso no comprendéis la tremenda cifra que pone á solución una equivalencia crítica entre el hambre y la falta de trabajo?

MADRID AL DIA

BUENO ANDA TODO

Ya están nombrados los nuevos gobernadores Cuatro son peridotistas. Y hemos tenido la suerte de que uno de ellos, el Sr. D. Luis López Ballesteros, exdirector de El Imparcial, le haya correspondido á Madrid.

No digamos que es un premio gordo de la lotería; pero siempre alegra ver enaltecida la clase. Y luego, que alguna consideración nos guarde el Sr. López.

La sociedad de Autores, á la cual tengo la honra de pertenecer, por haber estrenado un monólogo y un drama en un acto, que no se representen, anda muy movida y con ganas de renovación, es la moda.

Hoy nos reunimos en junta general, para excluir á los viejos y dar vida á los jóvenes, que son los que empujan. Y si no, ahí están Ventosa y Rodés, en el Gabinete, para atestiguarlo. ¡Cómo sube el Ministerio con sus ímpetus juveniles! Le vamos á perder de vista dentro de la mayor brevedad.

Y será lástima porque, según leo, ha comenzado su labor preparatoria en el árido problema de resolver el conflicto magno, ese que se inició ha tres años corridos, si no ha existido siempre, el de las subsistencias.

¡Ya ven los consejeros sperciéndolo se, ya! Y en cuanto tergamos alcalde propiamente, si no se han ido Prieto y La Cierva, eso de comer y vivir é nuestras anchas será problema resuelto en un periquete. Pero si se van unos y no viene el otro hay conflicto para rato. El Gobierno que al sillón le sustituya, y el alza de que el nuevo Gobierno necesite nombrar, emplearán otros tres años y medio en prepararse, ¡y bonitos estaremos entonces, si todavía vivimos!

Puede ser. El pescado, que el Diario de Barcelona hizo imposible á las clases acomodadas, se encuentra hoy al alcance de todas las fortunas. Pescañillas y besugos valen más baratos que la carne. Únicamente el carbón escasea, y por ello el porvenir se nos presenta poco negro, lo cual es un alivio de luto. ¡Digo yo!

Se ha clausurado la Conferencia de Seguros Agrícolas. No he podido enterarme de los temas tratados. Pero supongo que la agricultura marcha, pues se trata de asegurar lo existente á ese respecto. ¡Como nos decían á todas horas que era cosa perdida!...

Y sin embargo, no llueve. La cosecha de trigo se ha frustrado en muchas comarcas. Si la sequía continúa, si sobrevienen los hieos antes de que caiga una lluvia salvadora, no se podrá sembrar ó se malogrará lo sembrado y tendremos en lontananza un hambre terrible.

¿No hay en Madrid quien prevea estos dolores y los evite? ¿Será Madrid El pueblo dormido? que se refiere Federico Oliver?

Hablo del Madrid oficial, y aun del que se recrea en los espectáculos teatrales, del que acude á los estrenos, entusiásticamente con obras como El sillón de la muerte, de Allen Perkins, puesto en Price.

¡Ay! El sillón de la muerte es nuestro propio sillón, y en él la palida nos cogerá sentados é inertes por desatender las cosas que más nos interesan, por divertirnos cuando el buen consejo nos manda ser previsores, como dicen que son las hormigas y otros humildes animalitos.

Pallol.

La velada del Círculo Tradicionalista

Mañana, á las seis de la tarde, se celebrará la primera de las veladas teatrales organizadas por el Círculo Tradicionalista, según teníamos anunciado.

El programa que nos ha sido remitido es el siguiente: 1.º Sinfonía. 2.º El divertido juguete cómico en un acto de D. Vital Aza, titulado Las codornices, por los Sras. Tornel y Vázquez y los Sres. Hernández Román, Arces y Horacio.

3.º Listz: La campanella. 4.º El gracioso juguete cómico en un acto y en prosa, El asistente del coronel. Reparto: Victoria, Srta. Tornel; el asistente, Sr. Horacio; el coronel, Román; Arturo Arces, el capitán Rubio, H. Tavera.

5.º Grieg: Danza de Anita. 6.º El ingenuo y divertido pasillo cómico, titulado Buena noche!, por los Sres. Horacio, Román, Arces, Dominguez, Alano, Hernández y coro general.

Dada la duración de la velada, y con objeto de terminar á buena hora, se advierte que la función comenzará á la hora anunciada en punto.

Sabemos que por el teatro Bretón desfilarán aristocráticas familias salmantinas, que, conocedoras de las dotes artísticas de estos aficionados, tan reputado uno de ellos (el Sr. Horacio), asistirá á tributar á los simpáticos aficionados una cariñosa ovación, ya conquistada en anteriores veladas.

El teatro estará dicha noche perfumado y encendida la calefacción.

DE LA AUDIENCIA

Homicidio en Morasverdes

La inveterada y pernicioso costumbre tan arraigada en los pueblos, de cobrar el vino, cuando un mozo forastero sostiene relaciones amorosas con joven de otro distrito, y que en múltiples casos ha sido origen de la perpetración de hechos delictivos, fué una vez más motivo ocasional para que la noche del 5 de Febrero útimo perdiese la existencia en el pueblo de Morasverdes un joven, á consecuencia de terrible cuchillada que otro convecino suyo le asestó en el corazón, resultando también herido gravemente por la misma arma uno de los varios que reunidos se hallaban.

¿Cuándo desaparecerá de una vez para siempre la reprochable costumbre? Si es verdad que en todo hecho se supone la intervención de un agente extraño, y por regla general cuando es desconocido, siempre se preguntan ¿quién es ella?, si se genera por consecuencia de la funesta costumbre á que hemos aludido, ella resulta perfectamente conocida, pero su intervención inconsciente y negativa no puede en modo alguno merecer ni la más leve censura.

Cúlpese en los casos de la índole del que vamos á informar, á la incultura y barbarie de los protagonistas. De niño fué trasladado desde el Hospicio el pueblo de Morasverdes, José Ambrosio de la Iglesia, y allí se crió y educó hasta la edad de veintitún años, en que ha tenido que abandonarlo por consecuencia de los tristes sucesos acaecidos la noche del 5 de Febrero del corriente año, de los cuales aparece como protagonista, por la participación material y directa que en ellos tuvo, á virtud de los cuales ocupa en la sección segunda del banco de los acusados, ante el Jurado de Ciudad Rodrigo.

El joven de Dicseguarde, Valeriano Hernández, que sostenía relaciones amorosas con Isabel Encinas, de Morasverdes, se trasladó á este pueblo la noche que ya hemos citado, con el fin de hablar con su novia, en cuya casa permaneció hasta las doce, próximamente. A la puerta esperaban al Valeriano los mozos Antonio Lucas, Abel Castillo, Rufino

no Fuentes, Valeriano Gallego y Dionisio Castillo, para pedirle que pagase el vino; cuando se dispusieron á verificarlo, llegó José Ambrosio de la Iglesia, que dijo no se cobraba el vino ó lo cobraba él, por lo cual se promovió discusión entre los mozos, manifestando entonces Valeriano que mientras no se pusieran de acuerdo, no lo pagaba.

Se agrió la discusión con este motivo y esgrimido el José Ambrosio un cuchillo, agredió al Dionisio, causándole una herida en la región maxilar, de la que obtuvo la sanidad á los 44 días, quedándole deformidad.

Acto seguido de agredir el Dionisio, acometió el José con la misma arma á Antonio Lucas, y asestándole terrible cuchillada que le interesó el corazón, produjo su muerte á los pocos momentos.

Estos son los hechos, é grandes rasgos, descritos, origen de la causa en que aparece procesado el José Ambrosio, y por los cuales lo acusa el fiscal, Sr. Hernández, como autor de un delito de homicidio y otro de lesiones graves, sin la concurrencia de circunstancias de ninguna clase.

A las conclusiones del fiscal opone el defensor del acusado, Sr. Riesco, otra versión distinta, afirmando que en la ocasión de autos se vió inesperadamente agredido con palos por varios mozos, de resultados de los cuales sufrió erosiones, y ante tan injustificada agresión esgrimió el cuchillo, única arma que consigo tenía, hiriendo con ella á Dionisio y Antonio, de lo cual deduce en favor del José la circunstancia eximente de haber obrado en justa y legítima defensa.

En la sesión de ayer, que duró las horas de la mañana y de la tarde, se practicaron todas las pruebas propuestas para el juicio, que eran: confesión del procesado, pericial, testifical y documental, de las cuales no hacemos mención detallada por no considerarlo preciso, en razón á que como el procesado confesó ser autor material de los hechos en la forma consignada por su defensa, no queremos incurrir en el error de poder tergiversar ningún concepto de los cuales los encargados de sacar consecuencias el fiscal y el defensor.

Conste, sin embargo, que su resultado total no ha influido en el fiscal ni la defensa para que varíen en nada su criterio, pues uno y otro siguen manteniendo íntegramente sus respectivas conclusiones.

A las ocho de la noche se suspendió el juicio hasta las diez de esta mañana. El Licenciado Salvadora

# MIRANDO AL CAMPO

## LA SEQUIA

Pavoroso es el problema que hoy preocupa a bastantes regiones españolas; como si aún fueran escasos y pequeños los que el conflicto europeo ha ocasionado, la fatalidad, negando el agua bienhechora que precisa la tierra para poner en actividad su fuerza productora latente, agudiza de tal modo la gravedad de la situación, que preciso se hace que, de antemano y no con holgado tiempo para ello, procuremos precavernos contra los desastrosos efectos que esa multitud de causas ha de producir necesariamente en nuestro país.

Salir al campo en estos días, apena el ánimo más fuerte; en esta época en la que, por lo avanzado de la estación otoñal, la tierra debía ya presentarse cubierta de la tierna planta que promete espléndida cosecha para el próximo estío y los pasos estar casi agotados por gordo ganado que en ellos ha pacido con amplitud, la esterilidad más absoluta es la nota dominante. Pocas son las tierras que se han vestido de mezuquina verdura, muchas las que guardan entre sus innúmeros terrones la simiente ya principiada a germinar, escasas las que bajo su superficie aprisionan la semilla en el mismo estado que cuando fué volada por el labriego esperanzado, y varias las que todavía no han recibido esa lluvia de dorados granos, por entender sus dueños que mejor estaban éstos en sus paneras que en un medio tan hostil. Difícil es a priori señalar la suerte que cabrá a todas esas cosechas en embrión, pues si grave es que a estas alturas la semilla no haya comenzado su evolución fecundadora, pudiera ser de peores consecuencias que aquella tierna planta ya nacida no encontrara en la tierra que la sustenta el líquido nutriente indispensable para su desarrollo, sobre todo el de su sistema radicular.

Y estos augurios pesimistas, que sugiere la consideración de lo que será la próxima cosecha en las tierras de labor, son una triste realidad en los pastizales; cómo esperar que estos, una vez comenzadas las fuertes heladas, puedan producir la hierba que la ganadería precisa, con ansias de muerte, aun cuando la lluvia cayera en abundancia?

Pequeñas son las zonas en las que el porvenir se presenta más halagüeño: es insuficientes desde luego sus productos, por abundantes que fuesen, para subvenir a las necesidades de veinte millones de españoles, y por ello, aunque los temores que hoy sentimos sean quiméricos, aunque una lluvia próxima y una primavera favorable neutralicen los malos efectos de la pertinaz sequía que hasta el presente venimos padeciendo, muy de lugar es que procuremos prevenir el enorme conflicto que, de no suceder así, pudiera producirse.

Al presente ya comienzan a sentirse, con caracteres bastante agudos, las consecuencias del mal que sufrimos; los altos precios alcanzados por los piensos de todas clases, excepto en la parte que corresponde a la subida experimentada en todos los productos por la guerra europea, debidos son en mucho a la falta absoluta de pastos, es imposible de todo punto sostener en esas condiciones a una ganadería que nos es de absoluta necesidad, por lo muy reducida que está ya, para atender, con sus productos, a nuestras necesidades y con sus deyecciones a la alimentación imprescindible de la tierra vegetal.

Triste es oír lamentarse al labrador y al ganadero de la fatalidad que les persigue; muy cierto que multitud de sus males son debidos a la incuria, a la ignorancia, a esa rutina que defienden cual su más preciado tesoro y que les impide ver que todo en el mundo experimenta cambios esenciales que modifican los procedimientos, haciéndolos menos penosos, más fáciles, todo menos su industria, en la que todo permanece invariable en el transcurso de los tiempos, en la que todo se conserva sujeto a las mismas normas, a idénticos principios que cuando el hombre, desprovisto de laboratorios, desconocía la fisiología vegetal y los estudios zootécnicos; mas también no es menos cierto que la suerte no les acompaña, y así, en años como los presentes, en los que los precios de los productos son remuneradores en exceso, esos productos son obtenidos en cantidades exiguas.

Y al llegar el momento en que sus explotaciones se vean en próximo peligro por la emigración que necesariamente ha de producirse al finalizar la hecatombe que hoy asola a tantas naciones, el cielo les niega el auxilio del agua, con la que pudiera obtenerse crecida cosecha que mitigara el mal que les amenaza.

Y que el Estado pueda impedir esa emigración de brazos, como por algunos ya se pretende, es absurdo e inhumano; es inquisitorial la idea de pretender impedir que coma un hombre fuera de su patria, cuando esta, si no le niega su derecho a la vida, si le imposibilita esta regateándole el sustento necesario con un mezuquino jornal y hasta le despoja de este en muchas ocasiones. La emigración se evita creando trabajo, moviéndose el capital, estableciendo nuevas industrias, intensificando el cultivo agrario, promoviendo obras, mejorando los medios de transporte y comunicación, mas no con una simple disposición ministerial arbitraria e injusta. Y si esa movilización del capital no puede conseguirse por falta de autoridad moral en los Gobiernos y sobre de complacencias malsanas, la función del Estado debe limitarse a amparar a ese obrero en el país a que emigre, a procurar que no sea explotado, a conseguir que no olvide a su patria ni reniegue de ella al encontrar otra que le acoge con más cariño que la suya propia. Todo lo que se haga que no sea esto, no es otra cosa sino proteger el capital muerto en contra del trabajo, que es vida.

Momento oportuno es el presente para que todos los españoles nos preocupemos del porvenir a que pudiera conducir esta prolongada sequía que, por desgracia, se une a las mil dificultades que hasta aquí se nos habían presentado y que viene a agravarlas y a agudizarlas en grado superlativo.

La única solución, que parece la más apropiada, es la inmediata importación de trigo y piensos de América, incautándose el Estado, para estos efectos y otros análogos, de parte de la marina mercante española, la cual navegaría por cuenta y riesgo de España, y sería destinada a abastecer a ésta de lo que precisara y a exportar lo que la sobrara, y no, como hasta el presente, a llenar ampliamente el bolsillo de unos cuantos señores accionistas. Y fijémonos que esto que debió hacerse desde el comienzo de la gran colisión europea, puede realizarse hoy mejor que mañana; si esperamos a que llegue el estío para convencerlos de que la cosecha es muy deficiente por su cantidad para satisfacer las necesidades del país, ocurrirán una de estas dos cosas: ó la guerra habrá terminado y para hacer esas adquisiciones, que precisaremos para no padecer hambre, tendremos que luchar económicamente con la demanda de las naciones que, no pudiendo importar hasta entonces, están escasas ó casi desprovistas de esos productos, ó, si la guerra continúa, las dificultades para la navegación habrán aumentado.

Por otra parte, para nada estorbaban esas importaciones aun cuando la cosecha fuera espléndida, pues ellas, retenidas por el Estado, servirían para regular los precios del mercado nacional, dando salida a parte de ellas en el momento en que los precios fueran onerosos para la potencialidad económica del consumidor.

Y no hay que alarmarse por esta tasa automática, pues es de hacer constar que el labrador necesitado, aquel que precisa de protección y al que debe amparar el Estado, no ha vendido este año su trigo a más de 17 pesetas la fanega; quien hoy percibe 18,50 y hasta 19 pesetas por la misma unidad (y más cobraría si los transportes se regularizaran) es el rentista en grande escala y el acaparador.

Si a esas importaciones se uniera la acción del Estado sobre el capital, obligando por cuantos medios estuvieran a su alcance (y no son escasos), a que este se movilizara, sin temor podríamos afrontar los días de prueba que para España pueden acercarse. La presión que de este modo se ejerciera sobre el capital, a quien primero beneficiaría sería al mismo capital, pues hora es ya de que los tenedores de este se vayan aperciendo que la defensa de sus intereses sólo puede basarse en que sirvan para algo útil y no para ser guardados; el hambre es muy mala consejera.

Jesús Miranda.  
Ingeniero agrónomo.  
Salamanca, 28 Noviembre 1917.

de el incomparable artista y creador de la balada dulce de Canción de cuna.

La sombra del padre fué interpretada con el irrefragable cuidado que nos acostumbra la compañía de Balmala resultando una conjunción prodigiosa de matización artística. Así también lo comprendió la numerosa concurrencia, que premió con ruidosos aplausos la labor de todos los intérpretes.

Para mañana, en sesión vermouth, la estupenda farsa cómica de Carlos Arniches, titulada *La venganza de la Petra, ó donde dan las toman*.

Huelga decir, indicándolo el autor, que la obra provoca tempestades de risa, desterniando al espectador más grave por sus situaciones de una comedia extraordinaria y su terminología chistosa, cuajada de trucos para reventar a carcajadas a las diez, *La Cizaña y Así se escribe la historia*.

### Notas de sociedad.

#### Viajes.

Han salido:  
Para Madrid, el marqués de Valderas y D. Miguel Suja, que vinieron a esta con objeto de asistir al aniversario del fallecimiento de D. Leopoldo Blanco.  
= Han llegado:  
De Madrid, nuestro querido amigo el comerciante de esta plaza, D. Jacinto Niño.  
= De Ciudad Rodrigo, en su automóvil, el Sr. Wais y señora y su hijo la Srta. de Nogales (D. Juan).  
= De Valladolid, D. Antonio L. de Cialrac y señora.

#### Enfermos.

Se encuentra gravemente enferma la respetable señora D.ª Fidela Ferro, hermana de nuestro querido amigo D. Serafin y esposa del distinguido e insigne profesor de primera enseñanza y buen amigo nuestro, D. Juan B. rmejo.

Desearnos su restablecimiento.

= También se halla bastante delicada la señora D.ª Agustina Zurita, esposa de nuestro estimado amigo D. Pedro Martínez Moneo.

Hacemos votos por su mejoría.

= Está restablecido de su dolencia, nuestro respetable amigo D. Evaristo Barrio.

= Nuestro querido amigo D. Emiliano Rodríguez, está más aliviado de la enfermedad que le ha retenido en el lecho.

### COMUNICADO

Sr. Director de EL ADELANTO. Presente.

Muy Sr. mío: En el día de su digna dirección número 10 269, aparece un comunicado rectificando las palabras vertidas por el Sr. Santa Cecilia en el mitin del domingo en la Federación obrera.

En dicho comunicado el firmante, señor Arcos, manifiesta que el «no» juró nada más que ante quien creyó conveniente hacerlo.

Claro está que en una causa piden siempre juramento pero este señor no sólo juró en la causa que me había visto entregar el dinero al Sr. Gissot, sino que cuando fui detenido y llevado a la comisaría, sacó un Crucifijo y juró que me había visto entregar al señor Gissot dinero.

Esto no solamente lo puedo afirmar yo, sino el empleado que estaba en la

### Teatro Liceo

Las funciones de anoche.

En sesión vermouth puso la compañía de Balmala la preciosa comedia de Andrés de la Prada, *Rosas de Pasión*, gustada cada noche con más deleite por el público, por la exquisita sensibilidad de su argumento y la fuerte sentimentalidad de su trazado escénico.

En ella, las hijas de D. Manuel, reflejaron una vez más la disciplina de sus partes y las brillantes cualidades del conjunto. Resultó la Srta. Persef, que dibujó estupendamente, con una divina sencillez de sacrificada, el tipo de Gabriela. Y la Srta. Echevarría, en la mujer egoísta, burda y chabacana de espíritu, encarnada en Agustinas. Para todo hubo frecuentes calurosos aplausos.

En sesión de las diez se interpretó la preciosa obra de Martínez Sierra *La sombra del padre*, esa agudeza realis-

comisaría cuando fui detenido y que ante él y ante mí hizo el juramento.

Después resultó (como plenamente se prueba en mi memoria), que el carterero José Hernández pidió al Sr. Gissot presada una cantidad para sus apremios.

Esto ocurrió en el camino de la estación, junto al fieltro, y el Sr. Arcos, ni corto ni perezoso, creyendo se estaba tramando un complot, se fué a la Comisaría, sin saber a quién tenía que denunciar, y dijo que un dependiente de consumos estaba recibiendo ó entregando dinero del Sr. Gissot.

Pero la excelente vista del Sr. Arcos le hizo ver cosas que no existían, y gracias a su generosa comisión de policía honoraria, pasó 44 días detenido.

La verdad de todo esto existe en el sumario que se me instruyó y en el que no aparecen más denunciante que el Sr. Arcos.

Todo esto es para afirmar, una vez más, que el Sr. Santa Cecilia dijo la verdad en su discurso, y que el señor Arcos, con su comunicado viene a remover cenizas en mí, que habla echado al olvido por su generosa comisión.

Gracias anticipadas, Sr. Director, esperando sea inserto en el diario de su digna dirección, queda de usted su afectísimo s. s. q. e. s. m., *Abdón Castejano*.

### EN LOS LUISES

### La conferencia de ayer

Como saben los lectores de EL ADELANTO, la Congregación de San Luis, desde hace algún tiempo viene organizando una serie de conferencias que bien pudiera denominarse cursillo.

La tercera de este curso fué la que ayer tuvo lugar y en la que el joven estudiante de Derecho Sr. Gil Robles, desarrolló el tema de *La colonización española en América*.

El joven y aventajado escolar, con frase sencilla y elegante, se dirigió a los congregados haciendo atinadas consideraciones sobre nuestra colonización en América, censuró a los españoles —que no merecen tal nombre— que critica imparcial, sino con sólo el anhelo de criticar por ser españoles los colonizadores y dedica un sentido elogio a Lummi, un norteamericano que quiere reivindicar la gloria de nuestros antepasados colonizadores de América, ha publicado un hermoso libro, *Los exploradores españoles en el siglo XVI y dedicado a España, madre de América*, hermoso libro traducido al español por el Sr. Cuyás, y por desgracia poco leído de los españoles.

Al terminar el Sr. Gil Robles su acertada disertación, fué muy aplaudido.

A continuación el Sr. Niño hizo uso de la palabra, y después de dar la enhorabuena al conferenciante, expuso algunas diferencias entre las colonizaciones de América y África. El Sr. Niño, que estuvo muy bien, fué muy aplaudido.

El padre González ofreció unas objeciones que fueron contestadas por el conferenciante con gran acierto.

Mi enhorabuena, tanto al conferenciante como al Sr. Niño.

Un congregante.

### TEATRO MODERNO

Debut de la compañía que dirige el Sr. Ruiz-Tatay.

Esta tarde, en sesión vermouth debutó el notable elenco artístico que dirige el eminente primer actor, gloria de la escena española, Sr. Ruiz-Tatay, que tanta curiosidad ha despertado en Salamanca y por el que hay gran interés en conocer su excelente trabajo.

La obra elegida para el debut y presentación de la compañía ha sido *La loca de la casa*, del ingenio Galdós, y se representará en sesión vermouth, a las seis y media de la noche.

En sesión popular, a las diez de la noche, se pondrá en escena el estreno de la preciosa comedia en verso en tres actos, original de D. Narciso Sierra, titulada *La calle de la Montera* y el juguete cómico en acto, dividido en dos cuartos, que lleva por título *El sexo débil*.

La corta temporada que ha de permanecer en esta ciudad el Sr. Tatay y su compañía por tener que atender a otros compromisos ya adquiridos, deja un recuerdo grato en Salamanca, dada la recepción de las obras y el conjunto artístico del trabajo.

Es de presumir que dado lo primerioso del espectáculo y los precios señalados por la empresa, que según noticias son verdaderamente económicos en la importancia de la compañía, el teatro Moderno ha de verse sumamente concurrido por lo más selecto de nuestra sociedad, que hará centro de reunión en las sesiones vermouth que serán todas ellas de gran gala y en las que no se retirará ninguna obra.

El empresario Sr. Corona no descansa un momento en la organización de los mejores espectáculos y buena prueba de ello es que tan pronto como terminó el Sr. Ruiz-Tatay, empezarán a desfilar por el teatro Moderno los más presti-

### LOS CONCEJALES SE REUNEN

## La sesión de anoche.

Los asuntos del día.-Los obreros piden trabajo.-Los proyectos del Sr. Bullón.-El bastón de Alcalde. La gestión del Sr. Junquera.-El trigo de los rentistas.-Las obras de saneamiento.

A las seis y cuarto abre la sesión el alcalde accidental Sr. Vázquez de Parga. Asisten los concejales Sres. Iscar, Criado, Romo, Marcos Borrego, García y García, Castro Romano, Sánchez Pérez, Clairac y Santa Cecilia.

En la sesión, numeroso público.

Se lee por el secretario, siendo aprobada, el acta de la última sesión, con unas aclaraciones del Sr. Iscar.

Orden del día.

Se da cuenta de la formación del padrón municipal y el Sr. Iscar ruega al Alcalde que el padrón no sea un pretexto para dar unas pesetas a unos empleados, sino para que la labor se haga bien.

Cesión de terrenos.

Se lee nuevamente la instancia del presidente de la institución de Casas baratas para obreros, solicitando la cesión de terrenos para construir cuatro.

El Sr. Iscar dice que la concesión se haga condicional, esto es: que hasta que las obras no comiencen la cesión de los terrenos no sea definitiva.

El Sr. Clairac dice que sólo se trata de la formación de planes y se expone al público.

Para el momento oportuno se tendrá en cuenta lo propuesto por el Sr. Iscar.

Sobre un banderín.

D. Blasario Domínguez pide licencia para colocar a la puerta de su establecimiento un banderín que diga: «Vaclador». Se vacía con agr. (Risas).

El Sr. Romano anuncia su voto en contra por no permitir las ordenanzas municipales la colocación de dicho banderín.

Hablan acerca del susodicho banderín sobre el ha de ser de hierro, de esmalte ó de madera, y al fin se acuerda que el expediente de esta licencia vuelva a informe de la comisión.

Licencia de obras.

Se concede licencia de obras a don

glosos artistas de variedades, comenzando con la aplaudida y singular artista Emilia Benito, verdadera notabilidad en su género, canzonetista a gran voz de los cantos típicos de España.

Su paso por el teatro Moderno será un triunfo ruidoso, como lo ha sido en Madrid y en Barcelona, donde acaba de desembarcar, procedente de Buenos Aires.

Seguirá a Emilia Benito la genial artista La Argentinita, que ha de producir en Salamanca otro suceso artístico, como ocurrió en la vez pasada.

Para después de La Argentinita, Natí, La Babinita, otra estrella suprema del arte coreográfico, que Salamanca no ha olvidado.

Después, Carmela Rosales y La Dama yanti, y por este orden y sin interrupción, se irán presentando todas las notabilidades artísticas, sin olvidar a María Esparza, Adelita Lulú, Conchita Suárez, Amalia Isaura y Pastora Imperio, con lo cual Salamanca será la población de España que mejores espectáculos servirá al público y que estará a la altura de las grandes capitales.

### Oficial de peluquería

se necesita bien impuesto. Dirigirse a Silvano Berzosa, Aranda de Duero, provincia de Burgos. 3-2

### Vino superior

del cosechero Agustín de Hilo de Dios, a cuatro pesetas los 16,18 litros (cántaro), se vende en la Calza de Toro, junto a la fábrica de mósticos, de D. Jesús Pérez de la Fuente. Se sirve a domicilio. 4-2

### Se necesita dependiente de ultramarinos

y pequetaría para la casa de D. Eloy Muñoz, de representación y conocimientos de los artículos que esta casa trabaja. Peñaranda de Bracamonte.

### Se vende en pública y extra-judicial subasta

en un solo lote, ciento treinta y tres parcelas ó reses del prado de la Alhuelna de los Gazmanes, sita en el término municipal de Cabrizas.

Dicho lote tiene por límites: al Norte, el denominado baldío de la Aldehuela; al Noreste, la cañada ó servidumbre que repara el otro lote; al Mediodía y Oriente, la borda del río Tormes. Tiene plantación de arbolado en la mayoría de su longitud, casa para guarda y dista de la ciudad un kilómetro aproximadamente.

El pliego de condiciones se halla de manifiesto en el notario del Dr. Prada, Rúa, número 48, donde tendrá lugar la subasta el día 30 del actual, a las doce de la mañana. h. 29 N.

### Se arriendan dos cercados de 200 huertas cada uno

con 200 carros de heno y 200 metros de cobertizo, distantes 11 kilómetros de Ciudad Rodrigo. Para tratar con D. Alberto Risueño, en la dehesa del Manzano. h. 30 N.

### Venta de leñas de encina

Se hace muy barata de las del monte Orejudo. A nueve kilómetros de Salamanca por carretera de Béjar. Para tratar en el mismo, con el encargado. h. 30 N.

### Ganaderos

En Terrados, se arriendan 850 ó 900 cabezas de ganado lanar para invierno y primavera. Para informes, el montañés. 8-6

### Se vende barata una máquina de escribir

marca «Yost» núm. 4.ª, en perfecto estado de uso. Dará razón, Juan José Rodríguez, plaza de San Juan Bautista, núm. 12. 15-15

### La Reina

Hospedaje higiénico y espaciosas habitaciones para pupilos.

### Se arrienda local en buenas condiciones

para almacén ó tienda, en la calle de los Corrales de la Rúa, letra A. Duran razón, Pozo Amarillo, 7.

### Se venden

muy baratas, varias fincas rústicas y una urbana sitas en el término y pueblo de Topas. Del precio y condiciones informará D. Avelino Ortega, procurador, San Pablo, 15. 2.º 8-5

### Casas

Se venden en cuatro, muy baratas en las calles de la Cruz Emperatriz, Bahanal y Cuesta de Oriedo. Informará, Leopoldo Carbajosa, Ronda de Sancti-Spiritus. 73. 30-2-7

### Dehesa en arriendo

Se arrienda la dehesa de Rodillo, distante 15 kilómetros de esta capital; tiene pasto labor y monte de encina y roble. Del precio y condiciones se da razón en el palacio de Monterrey. 15-3

### Caballero extranjero

precisa una ó dos habitaciones, bien amobladas, en casa de familia particular, sin huéspedes. Informarán, en «El Salmantino». 2-2



La Srta. Elvira Pacheco y el Sr. Ruiz-Tatay, que debutan hoy en el teatro Moderno con *La loca de la casa*.



